

# Teresa de Jesús Barriga Ramírez

## ESTELA MORALES CAMPOS\*

\* Investigadora del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI), UNAM. Circuito Interior s/n, Torre II de Humanidades, piso 12. c.p. 04510, Coyoacán, CDMX. Correo electrónico: moce@unam.mx

**N**ació en Veracruz, México, el 24 de septiembre de 1957. Estudió la licenciatura en Ciencias de la Comunicación en la Universidad Autónoma Metropolitana, donde obtuvo el título correspondiente en 1985. Posteriormente, en 2013, concluyó una maestría en Gestión de la Información en la Universidad de La Habana, Cuba. Posee estudios de maestría en Bibliotecología y Ciencias de la Información realizados en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En dicha institución, realizó un diplomado en Divulgación de la Ciencia (2006).



En el Instituto Politécnico Nacional (IPN), a su vez, cursó un diplomado en Formación y Actualización Docente para un Nuevo Modelo Educativo (2010). Ha tomado cursos de actualización como el de Evaluación del impacto ambiental (2018) y el de Métodos para la evaluación de impactos ambientales del IPN (2019) en el Centro Interdisciplinario de Ciencias Marinas (CICIMAR) del IPN.

Su trayectoria laboral comprende actividades como técnica profesional en el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (1985–1986), donde realizó diseño y aplicación de programas culturales para el desarrollo social de comunidades del área metropolitana. En la UNAM, en la Dirección General de Servicios de Cómputo Administrativo, se desempeñó como técnica académica (1985–1993) llevando a cabo labores de correctora de estilo de la obra editorial de dicha dependencia universitaria, así como organizando congresos, seminarios y otros encuentros académicos. En la actualidad (desde 1993), posee el nombramiento de Profesora Titular “C” en el CICIMAR del IPN, ubicado en La Paz, Baja California Sur, institución en la cual, además de su responsabilidad docente, se ha ocupado tanto del diseño de bibliotecas virtuales mediante la planeación de acciones de digitalización de colecciones originales y de interés científico, así como de la coordinación de programas de desarrollo bibliotecario en bibliotecas académicas en la categorías de uso de Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC).

La maestra Barriga Ramírez ha impartido cursos en distintos programas docentes. Por ejemplo, ofreció el Curso teórico práctico al conocimiento de las actividades fundamentales del quehacer bibliotecario, que formó parte del Diplomado en Bibliotecología organizado por la Universidad Autónoma de Baja California Sur (2002). Impartió la asignatura Catalogación descriptiva y formato MARC 21, en

Biblioteca Universitaria, vol. 25, núm. 2, julio-diciembre, 2022.  
DOI: <http://dx.doi.org/10.22201/dgbsdi.0187750xp.2022.2.1479>

# BIBLIOTECARIAS Y BIBLIOTECARIOS

el programa de Maestría en Ciencias Sociales de El Colegio de Sonora (2007). En su institución de adscripción, el Instituto Politécnico Nacional, ha dictado Gestión de la información para la práctica académica y de investigación en la Maestría en Recursos Naturales y Medio Ambiente (2012–2015). Ha impartido también Gestión de información de la zona costera en la Especialidad en Gestión de Ambientes Costeros del CICIMAR (2016), entidad académica donde también ha estado a cargo del curso Comunicación escrita y oral (2017–2019).

Algunas de las líneas de investigación e intereses académicos que ha abordado han estado relacionados con, por ejemplo, la Alfabetización Informacional en las bibliotecas de los Centros de Investigación y Posgrado del IPN; el Uso de un sistema abierto para la difusión de los resultados de investigación del CICIMAR; los Usuarios de la biblioteca del CICIMAR en México desde un enfoque organizacional; el Papel del bibliotecario y las TIC en la investigación científica de centros de excelencia académica de Latinoamérica; Los actores del conocimiento: lector, autor, editor, librero, artes y oficios del libro; o Estrategias de Alfabetización Informacional (ALFIN) desde la biblioteca académica para fomentar la lectura en la población infantil y juvenil de la ciudad de La Paz, Baja California Sur.

La maestra Barriga Ramírez es socia fundadora (2005) de la Asociación de Bibliotecarios del Noroeste, A.C. (ABINAC) y socia fundadora (2008) de la Comunidad Sudcaliforniana de Divulgadores de la Ciencia, A.C (CODICE). En 2019, fue designada Jueza en el Séptimo Encuentro Estatal de Jóvenes Investigadores, organizado por el Centro de Investigaciones Biológicas del Noreste S.C.

Algunas de sus publicaciones son las siguientes: Teresa de J. Barriga Ramírez, Digitization of the masters theses and Ph. D, en *Bridging the digital divide: Proceeding of the 28th Annual Conference of the IAMSLIC*, Fort Pierce, Florida, IAMSLIC, 2003, pp. 227–228; Teresa de J. Barriga Ramírez, Ventajas del intercambio en la localización y suministro de documentos, *Panorama: Revista de la Universidad Autónoma de Baja California Sur*, 2004, pp. 24–26; Teresa de J. Barriga Ramírez, Catalina Puente Palazuelos, Manuel A. Pacheco Hoyo, El uso de las TICs en el nuevo modelo, en *XII Simposium Internacional: Aportaciones de las universidades a la docencia, la investigación, la tecnología y el desarrollo*, México, IPN, 2009, pp. 180–186; Teresa de J. Barriga Ramírez y José Luis Ortiz Galindo, Usuarios de la biblioteca del CICIMAR-IPN desde un enfoque organizacional, *GECONTEC*, vol. 2, 2014, pp. 40–50; Teresa de J. Barriga Ramírez, Laura M. Pérez Rojas et al., Análisis de las competencias informacionales en la comunidad académica del CICIMAR-IPN, *BIBLIOS*, núm. 56, vol. 1, 2014, pp. 2014, pp. 52-68; Teresa de J. Barriga Ramírez, Usuarios de la Información desde un enfoque organizacional, en Juan José Calva González (coord.), *Bibliotecas, web 2.0 y teoría sobre usuarios*, México, UNAM / IIBI, 2015, pp. 193–202.

La maestra Teresa Barriga Ramírez es una bibliotecóloga destacada en el norte del país, tanto en los servicios de información como en la docencia y en la participación en asociaciones representativas de la bibliotecología nacional. Ha sido un enlace con los bibliotecarios de la franja fronteriza, lo cual ha favorecido el diálogo entablado entre las realidades y las necesidades de información de los educadores e investigadores, en especial los de la península de Baja California. Los temas de su especialidad suman fuerzas y pueden ampliar horizontes a través de su participación en nuestras asociaciones regionales, nacionales, e internacionales. El deseo de superación de Teresa Barriga Ramírez ha repercutido tanto en la calidad de los servicios que ofrece como en la importancia de los cursos que imparte, principalmente a la comunidad del Instituto Politécnico Nacional en el noroeste del país. ■

# Apolinar Sánchez Hernández

---

**N**ació el 23 de julio de 1962, en México, D.F. En 2000, concluyó la licenciatura en Bibliotecología en la Facultad de Filosofía y Letras (FFyL) de Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Posteriormente, realizó la maestría en Bibliotecología y Estudios de la Información en la misma institución educativa, donde le fue otorgado el grado correspondiente en 2009.



El maestro Apolinar Sánchez ha dado clases en la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía (ENBA) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), en la cual ha sido profesor titular de la asignatura “Uso y manejo de fuentes de Información” (2016–2019). Por otro lado, recientemente (2020–2022), se ha estado desempeñando como profesor asistente de la materia “Usuarios de la Información” en el Colegio de Bibliotecología en la FFyL de la UNAM. También ha brindado asesorías en estancias de capacitación, tales como Desarrollo de la infraestructura de bibliotecas y Departamentos de Consulta, en instituciones como la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez y la Universidad Olmeca (en Villahermosa, Tabasco) (2016). En la Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información (DGBSDI) de la UNAM ha impartido talleres, cursos y módulos de diplomados relacionados con el origen, la organización y la tipología de las publicaciones seriadas y el catálogo de revistas de la UNAM.

Su experiencia profesional se remonta a sus actividades en la Biblioteca de México, donde trabajó en el área de Procesos Técnicos para la Sección de Colecciones Especiales (1984); asimismo, fue Coordinador del Servicio Social en Colecciones Especiales (1985) y Analista Técnico (1985–1986).

En la UNAM –primero en el Centro de Información Científica y Humanística (CICH) y posteriormente en la Dirección General de Bibliotecas (DGB ahora, DGBSDI)– comenzó su trayectoria laboral con el nombramiento de Técnico Académico Auxiliar “C” (1986); en la actualidad, (2022) es Técnico Académico Titular “B”. Durante su fructífero recorrido en esta última dependencia universitaria se ha encargado, entre otras responsabilidades, de colaborar en las tareas que se realizaban en la Secretaría Técnica de Normalización; de revisar la información proporcionada por las diferentes bibliotecas que integraban el Nodo UNAM de la Red Nacional de Colaboración en Información y Documentación en Salud (RENCIS) para la conformación del Catálogo Colectivo RENCIS; de dar continuidad a las quehaceres efectuados tanto en la Subdirección de Planeación y Desarrollo como en la Secretaría Académica; de elaborar e implementar un Directorio del Sistema Bibliotecario de la UNAM (versión web); de

# BIBLIOTECARIAS Y BIBLIOTECARIOS

coordinar el Departamento de Publicaciones Periódicas; de revisar, registrar y actualizar el material hemerográfico del Catálogo Colectivo de Publicaciones Periódicas SERIUNAM; y de gestionar, controlar, revisar y monitorear los diversos préstamos y servicios bibliotecarios, tanto de información como documentales, que brinda el Departamento de Consulta a la comunidad UNAM y al público en general. Desde 2016, es jefe del Departamento de Consulta de la DGBSDI.

Ha sido merecedor, entre otras distinciones, del reconocimiento “Al Mérito Universitario” por su labor académica de 35 años de trabajo en la UNAM. Por su parte, el Colegio Nacional de Bibliotecarios, A.C. le otorgó el primer lugar del Premio Colegio Nacional de Bibliotecarios correspondiente al año 2000. En la última promoción del Programa de Primas al Desempeño y Productividad del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) logró su permanencia en el nivel “C” (hasta 2026).

El maestro Sánchez Hernández es miembro activo de distintas asociaciones profesionales, como la American Library Association (ALA) y la Asociación Mexicana de Bibliotecarios, A.C. (AMBAC) –en la cual ha sido miembro en la Comisión de Juntas, Congresos y Conferencias (1999–2001), miembro en la Comisión de Publicaciones (2001–2005), presidente de la Comisión de Fomento Bibliotecario (2003–2004) y vocal de la Comisión de Relaciones Internacionales (2020–2022)–. En Colegio Nacional de Bibliotecarios, A.C. fungió como vicepresidente (2017–2019) y actualmente es miembro de la Comisión *ad-hoc* para el diseño y actualización de la web.

Registramos algunas de las publicaciones del maestro Apolinar Sánchez: Eugenia de los Angeles Ortega–Martínez, César Saavedra–Alamillas, Matthew Rosendahl y Apolinar Sánchez–Hernández, Technical practices used by information literacy and media information literacy services to enable academic libraries to handle the COVID–19 pandemic, *Journal of Information Literacy*, vol. 16, núm. 1, 2022, pp.181–193; Arturo Delgado Sánchez, Azucena Reyes Miranda, Alicia García Valera, David Díaz y Apolinar Sánchez Hernández, La evaluación del desempeño del personal en bibliotecas de Instituciones de Educación Superior, en Jesús Lau (comp.), *Evaluación del desempeño de personal bibliotecario*, Buenos Aires, Universidad Veracruzana – Library Outsourcing Service – Alfragrama, 2010, pp. 293–304; María Guadalupe Landa Landa, Apolinar Sánchez Hernández *et al.*, El legado científico del exilio español en México a través de *Ciencia, Revista Hispanoamericana de Ciencias Puras y Aplicadas, Revista de sistemas de información y documentación*, 2009, pp. 87–93; Verónica Soria Ramírez, Violeta Soria Ramírez y Apolinar Sánchez Hernández; La web social y su impacto en las bibliotecas universitarias mexicanas, *IBERSID: revista de sistemas de información y documentación*, 2009, pp. 239–246.

El maestro Apolinar Sánchez Hernández es un bibliotecólogo que se ha desarrollado en los servicios de información y en temas relacionados (tales como usuarios, diferentes tipologías de las colecciones, organización y recuperación de información). Estos intereses han estado enfocados, sobre todo, en bibliotecas universitarias, pero ha extendido su aplicación a otros tipos de usuarios y de bibliotecas. Su llegada a la UNAM, lo enfrentó a nuevos retos, a oportunidades para ampliar la visión y riqueza de los servicios de consulta y la alfabetización informativa; su propósito al respecto ha sido beneficiar a los usuarios y resolver las necesidades académicas de estudiantes, profesores e investigadores. Apolinar Sánchez también ha participado en la docencia formal y en la actualización en el área a partir de sus artículos, producto de sus experiencias en los servicios de información y docencia. Su presencia activa en las asociaciones profesionales, nacionales y extranjeras, así como su superación académica y experiencia laboral le han permitido forjar una sólida historia de vida en el campo de la Bibliotecología. ■